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Коротко

В числе лучших

Получили новые профессии
В рамках федерального проекта «Старшее поколе-

ние» нацпроекта «Демография» в части организа-
ции профессионального обучения и дополнительно-

го профессионального образования лиц в возрасте от 
50-ти лет и старше, а также предпенсионного возраста за 
2020 год обучено 50 граждан старшего поколения, плано-
вый показатель выполнен на 125%.

Органами службы занятости населения КЧР было заклю-
чено 30 договоров с работодателями и образовательными 
организациями профобразования на обучение работников, 
состоящих в трудовых отношениях, и ищущих работу граж-
дан, обратившихся в центры занятости населения республи-
ки.

Представители старшего поколения обучались по следу-
ющим специальностям (профессиям): «менеджмент в обра-
зовании»; «врач УЗИ»; «педиатрия»; «врач-терапевт»; «бух-
галтерский учет, анализ и аудит со знанием программы 1С: 
Бухгалтерия 8.2»; «управление финансами муниципального 
образования в условиях цифровизации экономики»; «госу-
дарственное и муниципальное управление»; «социальный 
работник»; «водитель категории «В»; «водитель категории 
«Д»; водитель категории «Е»; «лифтер»; «пекарь»; «электро-
монтер по ремонту и обслуживанию электрооборудования»; 
«санитарка» и т.д.

В мероприятиях по профобучению участвовали работода-
тели сферы туризма, здравоохранения, сельского хозяйства, 
социальной сферы, образования и другие.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В Пятигорске Глава КЧР Рашид Темрезов провел 
рабочую встречу с начальником Управления феде-

ральных автомобильных дорог «Кавказ» Русланом 
Лечхаджиевым и Главой Кабардино-Балкарии Казбе-

ком Коковым, на которой подвели итоги дорожных работ 
в регионах в 2020 году.

В прошлом году в Карачаево-Черкесии объем работ был 
выполнен значительный. Из крупных объектов - с 2 до 4 по-
лос расширено 11 км федеральных дорог. Работы велись на 
подъездных дорогах к г.Черкесску от Пятигорска (6 км) и Не-
винномысска (5 км).

Дорожники ФКУ Упрдор «Кавказ» завершили I этап ка-
питального ремонта на двух участках: от стелы «Черкесск» 
до железнодорожного переезда и на отрезке Адиль-Халк – 
Адыге-Хабль с 37 по 42 км подъезда к Черкесску от Р-217 
«Кавказ». Второй этап введут в эксплуатацию к концу 2021 
года, а это еще 16 км.

Капитально отремонтированы два моста в н.п. Верхняя 
Теберда и Теберда. В 2020 году слоями износа защитили 43 
км трасс на пути к Черкесску и курорту «Домбай».

В 2021 году планируется приступить к расширению до че-
тырех полос 12-километрового участка подъезда к Черкесску 
от Р-217 «Кавказ» (с 51 по 63 км). А также капитально от-
ремонтировать два моста на пути к горнолыжному курорту 
«Домбай» через реки Аманауз и Домбай-Ульген на 118 км 
автодороги А-155. Еще один крупный проект, который старту-
ет в ближайшее время – стриотельство 4-х полосной дороги 
Черкесск-Лермонтов.

Кроме того, в этом году продолжается проектирование 
объездной дороги – маршрута в обход г. Черкесска. Ее строи-
тельство не только значительно разгрузит интенсивность 
движения автотранспорта, но и освободит населенный пункт 
от транзитного транспорта, а также улучшит экологическую 
обстановку в жилой зоне.

«Благодарен всей команде ФКУ Упрдор «Кавказ» во главе 
с руководителем Русланом Лечхаджиевым за эффективное 
сотрудничество по реконструкции дорожной сети республики.

Уверен, результаты этой работы заметны как жителям 
нашей республики, так и нашим гостям - автомобилистам 
их других регионов. За большой вклад в развитие дорожной 
сети республики, ее социально-экономическое развитие и 
благоустройство с удовольствием вручаю Руслану Лечхад-
жиеву высшую государственную награду республики – орден 
«За заслуги перед Карачаево-Черкесией», - написал в своем 
официальном аккаунте в Instagram Глава Крачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.

В ходе заседания Координационного совета при 
Правительстве по борьбе с распространением но-

вой коронавирусной инфекции на территории Рос-
сийской Федерации министр здравоохранения РФ 

Михаил Мурашко дал высокую оценку организации ра-
боты по вакцинации от COVID-19 в Карачаево-Черкесии.
Организация пунктов вакцинации от коронавируса в КЧР и 
проведённая профилактическая работа были отмечены в 
числе лучших по стране. В качестве передовиков Мураш-
ко отметил также Кемеровскую, Калининградскую, Киров-
скую, Свердловскую, Сахалинскую и Челябинскую области, 
Кабардино-Балкарскую Республику и Ханты-Мансийский ав-
тономный округ.
Напомним, что в Карачаево-Черкесии стартовала массовая 
вакцинация населения от COVID-19. К настоящему времени 
в республику поступило 1542 дозы вакцин. На сегодняшний 
день привиты 722 человека.

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов поздра-
вил жителей Республики Дагестан со 100-летием со 

дня ее образования.
«От всей души поздравляю братскую Республику Даге-

стан с 100-летием! 
Дагестан - прекрасный край нашей огромной России, го-

степриимная земля, на которой живет многонациональный 
народ, трудолюбивый, добрый, близкий по духу жителям 
Карачаево-Черкесии. Основой духовно-нравственного вос-
питания и восприятия в Дагестане всегда были уважение к 
старшим, бережное отношение к семейным ценностям и со-
хранение вековых традиций. 

Необыкновенная красота природы, богатейшая история 
и культурное наследие народов республики делают этот уго-
лок по-настоящему уникальным и притягательным. Сегодня 
регион преображается и развивается активными темпами во 
главе с опытным и грамотным руководителем Сергеем Али-
мовичем Меликовым - человеком слова и дела. 

От лица многонационального народа Карачаево-Черкесии 
и от себя лично желаю братской республике процветания и 
дальнейших успехов, а жителям Дагестана - всего самого 
прекрасного и доброго! Пусть на вашей земле всегда будут 
мир и благоденствие!» - написал в своем официальном акка-
унте в Instagram Рашид Темрезов. 

100 лет Республике Дагестан

Плодотворное сотрудничество

Центральное событие ра-
бочего визита руководителя 
лизинговой компании - встре-
ча с главой региона Рашидом 
Темрезовым и подписание 
соглашения с Правитель-
ством республики. Цель 
мероприятия - укрепление 
позиций ряда предприятий 
Карачаево-Черкесии на рос-
сийском и международном 
рынках.

Стороны отметили пер-
спективность обоюдного со-
трудничества в вопросах 
развития садоводства и ме-
лиорации. Обсуждался также 
вопрос участия компании в 
реализации востребованных 
в АПК программ.

Процедура подписания 
соглашения между Мин-
сельхозом КЧР и АО «Роса-
гролизинг» прошла в При-
кубанском районе, житнице 
Карачаево-Черкесии, где со-
средоточена большая часть 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения. 

- У нас достаточно давние 
взаимоотношения с регио-
ном, с 2004 года. К этому мо-
менту инвестиции компании 
составляют порядка милли-
арда рублей. 

Из практики мы видим, 
что в субъектах, с которыми 
подписано соглашение, сель-
хозтоваропроизводители бо-
лее активны.  Наша задача 
- предоставлять технику на 
наиболее выгодных как цено-
вых условиях, с точки зрения 
стоимости единицы техники, 
так и финансовых условиях, 

с точки зрения стоимости ли-
зинга, - сказал генеральный 
директор АО «Росагроли-
зинг» Павел Косов.

По данным регионально-
го минсельхоза, за период 
сотрудничества с республи-
кой компания инвестировала 
в развитие агропромышлен-
ного комплекса Карачаево-
Черкесии сотни миллионов 
рублей, поставила более 
300 единиц техники. Только 
в 2019-2020 гг. сельскохозяй-
ственными товаропроизводи-
телями региона приобретено 
120 единиц техники (трак-
тора, комбайны всех видов, 
КАМАЗы и прочая прицепная 
техника). 

В 2020 году от аграриев 
Карачаево-Черкесии посту-
пило 20 заявок на приоб-
ретение сельхозтехники, 11 
из них (на 25 единиц техни-
ки) - в рамках запущенного 
«антивирусного» предложе-
ния (первоначальный взнос 
- 0%, отсрочка платежа по 
основному долгу на 1 год, 
сокращенный пакет докумен-
тов: всего 3 документа для 
принятия решения, принятие 
решения в режиме online в 
течение 8 часов).

Павел Косов обозначил, 
что подписание соглашения 
с Карачаево-Черкесией по-
зволит объединить регио-
нальные субсидии на лизинг 
и программы АО «Росагро-
лизинг», что станет большим 
подспорьем для модерниза-
ции парка сельхозтехники.  

В свою очередь, ми-

нистр сельского хозяйства 
Карачаево-Черкесии Анзор 
Боташев отметил, что вопрос 
агролизинга в регионе весь-
ма актуален.  По его словам, 
необходимость обновления 
сельхозтехники на предприя-
тиях очевидная, а с помощью 
льготных программ компа-
нии аграрии смогут обновить 
свой парк техники и за счет 
этого увеличить свои показа-
тели.

- Мы - аграрный регион и 

нам нужна поддержка. У Ро-
сагролизинга много различ-
ных программ для поддерж-
ки фермеров. Поэтому мы 
решили начать год именно с 
них. Также будет рассматри-
ваться вопрос о приобрете-
нии сельскохозяйственного 
скота по программе, - сказал 
он.

После подписания согла-
шения Павел Косов и его пер-
вый заместитель Александр 
Сучков провели круглый стол 

с сельхозтоваропроизводите-
лями региона, в ходе которо-
го рассказали об актуальных 
программах льготного лизин-
га для аграриев.

- В нынешнем году мы 
сохранили все льготные 
условия: первоначальный 
взнос - от 0%, ставка удо-
рожания - от 3%, отсутствие 
гарантийного обеспечения 
и региональных квот. А но-
вовведением программы 
стала возможность выбора 
наиболее комфортного для 
сельхозтоваропроизволите-
ля графика платежей: аннуи-
тетного, регрессивного или 
сезонного, - рассказали при-
сутствующим представители 
лизинговой компании. 

Особое внимание в ходе 
встречи было уделено вопро-
су платежной дисциплины. 
Было отмечено, что контроль 
за платежной дисциплиной 
лизингополучателей - важ-
ная часть работы не только 
АО «Росагролизинг», но и 
Минсельхоза КЧР. Ведь все 
поступающие от лизинго-
получателей средства ком-
пания вновь направляет на 
обеспечение технической и 

технологической модерниза-
ции АПК.

Стоит отметить, что рас-
смотрение сделки на приоб-
ретение техники в лизинг воз-
можно только при наличии 
определенных документов. 
Среди основных требований 
к заявителю - прозрачная от-
четность, налоговая декла-
рация, кредитная история, 
выписка из банка о движении 
денежных средств на счетах.

Далее мероприятие 
продолжилось в режиме 
«вопрос-ответ».

Также в этот день гла-
ва Минсельхоза КЧР Анзор 
Боташев провел гостям не-
большую экскурсию на ООО 
Фирма «Хаммер», которая 
занимается выращиванием, 
переработкой и хранением 
сельхозкультур и является 
давним клиентом компании.

Еще одна встреча прошла 
у Павла Косова с министром 
экономического развития ре-
спублики Алием Накоховым и 
генеральным директором АО 
«Корпорация развития КЧР» 
Маратом Батдыевым на пло-
щадке фудмаркета «Агро-
парк». Стороны обсудили 
возможные инструменты уча-
стия лизинговой компании в 
реализации востребованных 
в АПК региона программах, 
а также о мерах поддержки 
фермеров.

По итогам встречи его 
участники выразили уверен-
ность в дальнейшем пло-
дотворном сотрудничестве 
по технической и технологи-
ческой модернизации АПК 
Карачаево-Черкесии. 

Армида КИШМАХОВА. 

Техническое 
перевооружение 

АПК КЧР

Прошу прощения за ба-
нальное начало, но от исто-
рии, равно, как и от классики, 
никуда не денешься. Так вот, 
знакомство с историей этого 
уникального места на пла-
нете отсылает нас в далекий 
позапрошлый век, в середи-
не которого известный став-
ропольский натуралист Н. 
Динник, вдоволь насладив-
шись красотой Теберды, про-
чувствовав атмосферу тайны 
каждого объекта, а именно 
ледников Суфруджу, Домбай-
Ульген, Бу-Ульген, Северный 
Клухор, Алибек, одним из 
первых указал на их интен-
сивное отступление. Чело-
век, повидавший немало за-
мечательных мест в нашей 
стране - от пустынь Средней 
Азии до Заполярья, он боял-
ся отлучиться больше чем на 
месяц от Теберды и Домбая.

 Через десять лет изуче-
нием ледников займутся 
другие ученые Н. Щукин и Н. 
Буш. А потом Теберда и Дом-
бай станут меккой для многих 
ученых. Одни изучали флору 
и фауну этих мест, другие - 

ледники, третьи - лавины…
 «Мало кому на этой пла-

нете повезло больше, чем 
жителям Теберды», - сказал 
в свое время, отзываясь о 
красоте этих мест, известный 

исследователь Кавказа А. 
Дьячков-Тарасов. Ему вто-
рит покоритель и исследо-
ватель швейцарских гор А. 
Фон Мекк: «По красоте своей 
Клухорский перевал превос-

ходит многие знаменитые 
альпийские перевалы». 

От слов к делу переходят 
ученые Русского географи-
ческого общества, настоя-
тельно указывая на необ-
ходимость принятия мер по 
сохранности уникального 
Тебердинского природного 
комплекса. И вот в 1935 году 
решением Карачаевского 
облисполкома был органи-
зован заповедник местного 
значения, а спустя год – в 
1936 году – ВЦИК Совета на-
родных комиссаров принял 
решение об образовании Те-
бердинского государственно-
го заповедника. 

Но одно дело - поста-
новить, другое – сделать. 
Назвать землю заповедной 
означало запретить мест-
ному населению эксплуа-
тацию леса, охоту, рыбную 
ловлю. Однако именно в го-
рах местные выпасали свой 
скот, а скотогонные тропы 
шли конкретно через теперь 
уже заповедные леса. И как 
было заготавливать дрова на 
зиму?! А тогда зимы были не 

такие, как сейчас, бесснеж-
ные да теплые, к примеру, в 
сентябре 1941 года высота 
снежного покрова в Теберде 
достигала двадцати сантиме-
тров, а местами - тридцати, и 
в тот год, как вспоминали ста-
рожилы, погибли все огород-
ные культуры! Ехать же за 
углем в поселок Эльбрусский 
- как в той пословице: «За 
морем телушка-полушка, да 
рубль перевоз»... Естествен-
но, население не только не 
приняло этот режим, оно про-
сто проигнорировало его. 

 И тогда сказал свое ве-
ское слово консультант Ко-
митета по заповедникам В. 
Протопопов: «Главная труд-
ность заключается в том, 
что курортное строительство 
и туристическое движение 
развивались и упрочивались 
еще задолго до объявления 
этих мест заповедными. Осо-
бой опасности подвергается 
Домбайская поляна. Эта до-
лина настолько перегружена 
постоянными и туристскими 
базами и лагерями, что про-
исходит загрязнение не толь-
ко долины, но и ледников...» 

Юрий Саркисян, замести-
тель директора заповедника 
по экопросвещению, говорит: 
«Масштабы сделанного по-
сле сказанного им переоце-
нить трудно: в заповедник тут 
же завезли алтайских белок, 
пятнистого оленя, енотовид-
ных собак, ряд ценнейших 
растений. 

Окончание на 2-й стр.

Подымайтесь, 
ушедшие года!

В январе исполняется 85 лет со дня создания Тебердинского заповедника

ОБСУжДенИе перспектив развития сельхозпредприя-
тий республики и их техническое перевооружение 

- вот главная тема визита главы АО «Росагролизинга» 
- одного из крупнейших государственных инвесторов в 
сфере агропромышленного комплекса - Павла Косова в 
Карачаево-Черкесию. 

ДеВяТнАДцАТОГО ян-
варя, накануне Дня 

российского студенче-
ства, МВД России по 
К арачаево-Черкесской 
Республике предостави-
ло молодежи уникальную 
возможность познакомить-
ся с работой сотрудников 
полиции. В этом году от 
Северо-Кавказской госу-
дарственной академии во 
всероссийской  акции  «Сту-
денческий десант» при-
няли участие 20 человек. 
Молодые люди обучаются 
на специальностях, свя-
занных с юриспруденцией, 
и многие из них планируют 
в дальнейшем работать в 
органах внутренних дел.  

 От лица сотрудников по-
лиции молодых людей по-
приветствовал  руководитель 
Отдела МВД России по г. 
Черкесску полковник поли-
ции Александр Козуб. Он от-
метил, что всероссийская ак-
ция «Студенческий десант» 
проходит уже в восьмой раз 
и имеет огромную важность 
для подрастающего поколе-
ния.

- Мы хотим, чтобы вы лич-
но увидели работу нашего от-
дела изнутри,  поняли, какие 

он выполняет  задачи, как 
работают структуры и под-
разделения ОМВД России 
по г. Черкесску.  Это очень 
серьезная  и ответственная 
работа, требующая подготов-
ленных, квалифицированных 
кадров. Мотивированных 
людей, мотивированных со-
трудников, которые душой и 
сердцем переживали бы за 
ответственный участок ра-
боты, за свое дело, потому 
что от работы этих людей за-
висит мир, благосостояние и 
покой жителей республики. 
Очень бы хотелось, чтобы вы 
на примерах работы подраз-
делений убедились, насколь-
ко эта работа ответственная. 
Иногда она связана с риском 
для жизни. Может быть, кто-
то из вас захочет связать 
свою жизнь с органами вну-
тренних дел, прийти сюда 
на службу, на работу, и мы с 
удовольствием примем вас в 
наши ряды. Естественно, это 
требует высокой ответствен-
ности,  знаний, хорошей уче-
бы, соответствующей физи-

ческой подготовки, - отметил  
Александр Козуб.

Экскурсия началась с 
контрольно-пропускного пун-
кта Отдела МВД России по г. 
Черкесску. Здесь студентов 
встречали заместитель на-
чальника  Отдела МВД Рос-
сии по г. Черкесску  подпол-
ковник внутренней службы О. 
Кубанов, помощник началь-
ника Отдела МВД России по 
г. Черкесску подполковник 
внутренней службы Р. Шак-
манов, председатель совета 
ветеранов, представители 
Общественного совета.  

Дежурный по КПП расска-
зал студентам о пропускном 
режиме. Затем участники  ак-
ции «Студенческий десант», 
сопровождающие их лица и 
руководство отдела возложи-
ли цветы к памятнику сотруд-
никам  МВД России по КЧР, 
погибшим при исполнении 
служебных обязанностей, и 

почтили  память павших ми-
нутой молчания.

Затем  студенты смогли 
ознакомиться с техническим 
оснащением патрульной ав-
томашины ГИБДД. Особый 
интерес у студентов вызвала 
техническая «начинка» слу-
жебных автомобилей сотруд-
ников ГИБДД. Радиостанция, 
система видеонаблюдения 
ПаркРайт для фиксации на-
рушений ПДД, планшет с ба-
зой данных – это далеко не 
весь перечень технических 
средств автомобиля ГИБДД. 
Как заметили ребята, маши-
на действительно «заряже-
на», обмануть её  нет никаких 
шансов.

Немало впечатлений у 
студентов осталось и после 
посещения  тира, спортивно-
го зала и плаца. Конечно, по-
стрелять из боевого оружия 
студентам не удалось. Но все 
желающие могли попробо-

вать  вести учебную стрель-
бу из пистолета Макарова, а 
также научиться разбирать 
пистолет. Одним из первых 
попробовать себя в деле 
смог студент СКГА Алим Су-
юмбаев. Молодой человек 
уже успел отслужить в армии 
и с оружием обращался до-
вольно умело. 

- Я в армии стрелял из ав-
томата Калашникова, здесь 
удалось познакомиться с пи-
столетом Макарова, - поде-
лился впечатлениями Алим 
Суюмбаев.

Следующим пунктом в на-
сыщенной программе  акции 
стало знакомство с работой 
дежурной части. Студенты 
воочию смогли увидеть, как 
оперативный дежурный сме-
ны докладывает текущую 
обстановку руководителю 
территориального органа. А 
после посмотреть, как про-
исходит прием заявлений и 
обращений. Особый восторг 
у ребят вызвала система 
видеонаблюдения «Безопас-
ный город».  

Окончание на 2-й стр.

«Студенческий десант» 
в полиции

Инспекторы территори-
альных отделений надзор-
ной деятельности и профи-
лактической работы усилили 
работу по предупреждению 
граждан о мерах противопо-
жарной безопасности, уве-
личив количество рейдов 
и инструктажей в жилых 
домах. Ведется усиленная 
дополнительная работа по 
профилактике пожаров в жи-
лом секторе и организациях. 
Задействован в этой работе 
весь личный состав отделе-
ний надзорной деятельности 
и профилактической работы 
городов и районов респу-
блики. На особом контроле у 
сотрудников госпожнадзора 
адреса проживания лиц, ко-
торые находятся в так назы-
ваемой «группе риска». Цель 
мероприятия - разъясни-
тельная работа с жителями, 
информирование о возмож-
ности установки автономных 
дымовых пожарных извеща-
телей.

Следственным комите-
том Российской Федерации 
обобщены и проанализи-
рованы отдельные случаи 
травмирования и гибели лю-
дей при самостоятельной ор-
ганизации активного зимнего 
отдыха. Речь идет о таких 
зимних забавах, как катание 
на тюбингах и «ватрушках», 
а также спусках с лыжных 
склонов. Как показывает 
практика, простые, казалось 
бы, на первый взгляд увле-
чения без должной осмотри-
тельности могут обернуться 
серьезными травмами, в том 
числе смертельными. Только 
за неполный январь теку-
щего года отмечено порядка 
19 случаев подобных проис-
шествий, по фактам которых 
следователями СК России 
в разных регионах страны 
организовывались дослед-
ственные проверки и возбуж-
дались уголовные дела.

В городском и сель-
ских поселениях Урупского 
района совместно с отде-
лом полиции по Урупскому 
району МО МВД России 
«Зеленчукский» продолжено 
проведение рейдовых ме-
роприятий, направленных 
на проверку исполнения 
требований Указа Главы 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики от 17.03.2020 №51 
«О введении режима повы-
шенной готовности». Обсле-
дуются объекты торговли, 
общественного питания, 
транспорта, образователь-
ные учреждения, места мас-
сового скопления людей. 

Директор заповедника А. ДИнАеВ (справа) и его 
заместитель А. КАнАМАТОВ.



2 Вторник 26 января 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Никто не забыт, ничто не забыто

Окончание.
Начало на 1-й стр. 
А главное - знаменитый 

чудодейственный женьшень, 
который впервые в услови-
ях Кавказа вырастил ученый 
Алексей Малышев…

Понятное дело, что в 
тридцатые-сороковые на 
Кавказ могли ехать только 
неисправимые романтики, 
потому что по всей стране ка-
тились волнами репрессии, 
затем чудовищная депорта-
ция карачаевцев, под этот 
шумок происходит передача 
заповедника из одной си-
стемы в другую, но скажем 
главное, заповедник сохра-
нился благодаря активности 
широкой общественности и 
ведущих ученых страны. По-
кровителями Тебердинского 
заповедника были в разные 
времена председатель Сове-
та министров СССР Алексей 
Косыгин, писатели Тихонов 
и Симонов, поэты Высоцкий 
и Визбор, пианист Рихтер, 
актер Леонов, космонавты, 
альпинисты и так далее.

Алексей Косыгин, го-
ворят, однажды на своей 
даче, которая сохранилась 
в Карачаево-Черкесии поны-
не, сказал: «Воспоминания о 
Домбае, Теберде, Тебердин-
ском заповеднике - это то, 
что остается с тобой навсег-
да, то, чего больше у тебя 
никогда никому не отнять». 
А Юрий Визбор написал зна-
менитые строчки: «Теберда, 
Теберда, голубая вода, нет 
прекрасней твоих тополей, 
я б остался всегда коротать 
здесь года, если б не было 
русских полей...» 

Число туристов, посетив-
ших заповедник со дня его 
создания, не поддается ис-
числению. Это можно только 
догадываться, сколько людей 
увидели его уникальные объ-
екты. Это, к вашему сведе-
нию, 100 ледников, 30 рек, 
100 водопадов, 180 озер, воз-
раст большинства которых от 
200 до тысячи лет. А какие 
говорящие названия у неко-
торых: озеро Любви, озеро 
Желаний, озеро Деторожде-
ния. Я уже не говорю об уди-
вительном богатстве и много-
образии флоры и фауны…

 В 80-е прошлого века в 
свет вышло положение о за-
поведниках, утвержденное 
Госпланом СССР и Госко-
митетом по науке и технике, 
согласно которому впервые 
были категорически запре-
щены в заповедниках туризм 
и все формы отдыха населе-
ния. Исключение было сде-
лано лишь для нескольких 
заповедников, в том числе 
и Тебердинского, посколь-
ку ликвидировать в Теберде 
туризм в силу сложившихся  
исторических условий было 
никак невозможно. В свою 
очередь, Тебердинский за-
поведник одним из первых 
в стране прибег к самому 
щадящему способу приро-
допользования - экологиче-
скому туризму, совершенно 
новому для России виду от-
дыха. Это не только посеще-

ние заповедных природных 
территорий, но и изучение их 
свойств и особенностей, уча-
стие в сохранении животного 
и растительного мира. 

Но не все и не всегда 
так гладко было. С началом 
перестройки город Теберда 
словно вымер. Ни туристов, 
ни работы, выживай, как мо-
жешь. Последовавшие затем 
военные конфликты в Чеч-
не и Абхазии отпугнули всех 
туристов, в том числе и за-
рубежных… Что оставалось 
делать заповеднику? Дабы 
выжить, поддержать работ-
ников, в заповеднике стали 
заготавливать деловой лес, 
что, естественно, отразилось 
на его имидже как природоох-

ранной организации. Тогдаш-
ний директор заповедника 
Джапар Салпагаров, прора-
ботавший на этом посту чуть 
ли не полвека, - человек мно-
гоопытный, мудрый, щедрый 
- сделал все возможное по 
возрождению и развитию в 
Теберде индустрии устойчи-
вого туризма. В 1998 году в 
заповеднике был создан от-
дел экологического просве-
щения, который совместно с 
экоцентром «Заповедники» г. 
Москвы подготовил и опубли-
ковал «Программу развития 
экологического просвещения 
и экотуризма на базе Тебер-
динского заповедника», кото-
рая стала первой среди осо-
бо охраняемых природных 
территорий России.

Кроме того, развивая 
экотуризм, заповедник со-
действовал привлечению 
к региону международно-
го внимания, привлечению 
сюда инвестиций, частных 
пожертвований. В ход пош-
ли специализированные 
«волонтерские программы», 
благодаря которым россий-
ские и зарубежные любители 
природы целенаправленно 
приезжают в Теберду, ставя 

перед собой задачу оказать 
помощь охраняемой терри-
тории в научных исследова-
ниях и в природоохранной 
деятельности. Тебердин-
ский заповедник участвует 
в проекте «Международ-
ные волонтерские лагеря». 
Волонтеры-школьники из Мо-
сквы, Ростова-на-Дону, Крас-
нодара, Уфы… Эти разново-
зрастные, разношерстные 
(имею в виду экипировку ре-
бят), веселые волонтерские 
компании временами можно 
увидеть в разных местах: кто 
следует по экскурсионным 
маршрутам, дабы убрать му-
сор, если он там имеется, кто 
движется к нарзанным источ-
никам, чтобы как можно луч-

ше облагородить с помощью 
сотрудников заповедника их 
территорию лишний раз, а 
кто - в вольерах, чтобы по-
любоваться животными, а за-
одно помочь смотрителям… 

Удивляться тому, как и 
где можно разместить такую 
«толпу», не приходится, запо-
ведник имеет пять собствен-
ных гостиниц. Названия у них 
немудреные, но дело разве 
в названиях! Например, три 
«Дома лесника «Сулахат» 
расположены: в Архызе, Дом-
бае и рядом с альплагерем 
«Алибек». Или вот гостиница 
«Гоначхир»: место располо-
жения – слияние рек Аманауз 
и Гоначхир… Кто бы знал, как 
это круто!

 Как можно в рассказе о 
заповеднике умолчать о его 
знаменитом вольерном ком-
плексе? Ты идешь к нему по 
знакомой дорожке и точно 
знаешь, что, завидя людей, 
пестрый дятел так начнет вы-
стукивать частую дробь на 
сосне, что тебе покажется: у 
дерева тоже есть сердце… 
Дальше - в вольере зубры, 
за которыми по пятам ходит 
годовалый зубренок. Будь 
моя воля, на этой вольере я 

бы сделала следующую над-
пись: «Не навязывайтесь, не 
привязывайтесь…». Дело в 
том, что однажды, проходя 
мимо их вольера, увидела, 
что прямо у ограды стоит 
молодой зубр и внимательно 
вглядывается в прохожих. Я 
подошла, протянула ему ку-
сочек сыра с хлебом, затем 
потрепала ласково животное 
по загривку и хотела было 
уже убрать руку, как вдруг 
зубр тихонечко, я бы даже 
сказала, нежно, прижал мою 
руку к клетке. Это ощущение 
длилось всего одну –две се-
кунды, следом - нестерпимая 
боль и другое ощущение, 
вернее, понимание того, что 
этим своим ласковым при-

косновением животное раз-
дробит мою длань на мелкие 
кусочки… Отогнал зубра под-
бежавший смотритель и уко-
ризненно сказал: «Еще бы 
минута –две, и ты бы оста-
лась на всю жизнь калекой». 
И все же без последствий 
не обошлось. Как только на-
чинается непогода, то место 
на запястье, облюбованное 
зубром, тотчас начинает си-
неть, ныть, как это бывает у 
людей в местах перелома ко-
стей… 

Есть прибавление в вол-
чьем семействе. Полку каба-
нят прибыло… У двух бело-
снежных лебедей появился 
свой плавучий чудный домик 
на пруду, в котором они пла-
вают. По-прежнему веселят 
народ своими неуклюжими 
выходками медведи, а все 
потому, что здоровы, ухоже-
ны, сыты. 

Кстати, в заповеднике ни-
когда не забывают и про ди-
ких зверей и животных. Как 
рассказывает лесник Гена 
Кипкеев, все егеря и лесни-
ки заповедника, когда зверье 
в лесу или в горах начинает 
слабеть от бескормицы и по-
гибать, тут же спешат им на 
помощь. Во всех доступных 
местах устанавливаются кор-
мушки с сеном, зерном и так 
далее. 

 Слушаешь его и по-
нимаешь, в крови у всех 
работников заповедника 
немедленный на все ответ – 
действовать, спасать, под-
нимать, выручать. Где-либо 
пожар – мужчины заповед-
ника все тут как тут, сошла 
лавина - все, как один, туда. 
В прошлом году, к примеру, 
очистили вместе со спаса-
телями МЧС от мусора, ила, 
битого стекла знаменитое 
Форелевое озеро на Север-
ном приюте. 

 В заповеднике знают и 
помнят всех, кто не щадил 
себя в приверженности к 
науке, к природе. Это Хайм 
Вейнвайм, Владимир Герцик, 

Джапар Салпагаров, Юрий 
Коротеев, Надежда и Вла-
димир Поливановы, Павел 
Утяков, Алексей Малышев, 
который говорил: «Тебердин-
ский заповедник – это то, что 
можно назвать Божьим да-
ром», Бородин Болатов, Ас-
лан Акбаев и многие – мно-
гие другие…

В конце минувшего года 
директором Тебердинского 
государственного природно-
го биосферного заповедника 
стал бывший мэр Карачаев-
ского городского округа Алик 
Ачеевич Динаев. Человек не 
со стороны, хорошо извест-
ный в КГО. Особенно тем, что 
никакая дружба, родство не 
могут заставить пойти его на 

уступки, когда речь заходит о 
работе, твердости принципов 
и чистоте отношений. Первые 
же дни его работы омрачило 
трагическое обстоятельство: 
в аварии погибла лесник 
Джамагатского лесничества 
- единственный лесник–жен-
щина в заповеднике Викто-
рия Лукьянова, вместе с ней 
погибла и невестка-жена ее 
единственного сына. Смерть 
не спрашивает позволения 
войти. Динаев сделал все, 
чтобы женщину, у которой 
практически не было родных, 
кроме безутешных сына и 
внука, похоронили достойно 
и справили по ней достойные 
поминки… Теперь вот случи-
лась на Домбае лавина… И 
опять на горе Динаев вместе 
со всеми…

Паркетных сюжетов Алик 
Ачееевич не любит, потому 
на все мои вопросы ответил 
донельзя лаконично: «Я на 
этом месте без году неде-
ля в прямом смысле этого 
слова, потому могу сказать 
одно: благодаря моим пред-
шественникам за хорошую 
сохранность природных 
комплексов Тебердинскому 
заповеднику был вручен ди-
плом Совета Европы первой 
степени. Ему также был при-
своен статус биосферного 
заповедника с включением в 
международную сеть ООПТ 
под эгидой ЮНЕСКО. А веду-
щий эксперт Совета Европы 
Эрве Летье сказал на весь 
мир: «Это удивительный и 
необыкновенный заповедник, 
который сохранил девствен-
ные леса, очень хорошо со-
храненные альпийские луга 
и разнообразный животный 
мир». И наша, в том числе 
и моя, на сегодняшний день 
первостепенная задача - не 
дать разбазарить, испоганить 
это богатство, сохранить и 
приумножить его».

Аминат ДЖАУБАЕВА.
На снимке: зима в запо-

веднике.  
Фото автора.

«Студенческий 
десант» в полиции  

Окончание.
Начало на 1-й стр.

О тонкостях работы 
экспертов-криминалистов  
молодому поколению расска-
зал начальник ЭКО Отдела 
МВД Росси по г. Черкесску 
полковник полиции Алек-
сандр  Котляров. Эксперт 
ЭКО Отдела МВД России по 
г. Черкесску майор полиции 
Владимир Трофименко про-
демонстрировал  небольшую 
коллекцию  боеприпасов.  
Ребята узнали об устройстве 
и различиях гранат Ф1, РГД-
5, РГО, осколочных и проти-
вопехотных минах, а также 
коллекцию патронов разных 
калибров. 

Чтобы продемонстри-
ровать работу отдела ЭКО, 
эксперт Денис  Кащеев снял 
у двоих участников акции 
отпечатки пальцев и внес 
их  в автоматическую дакти-
лоскопическую информаци-
онную  систему  «Папилон». 
После чего, попросил одного 
из студентов  с откатанными 
пальчиками взять в руки сте-
клянную банку. А дальше в 
дело пошел волшебный дак-
тилоскопический порошок, 
магнитная кисточка и самые 
обычные скотч и лист бумаги.  
Порошком сотрудник ЭКО по-
сыпал банку и выявил следы 
пальцев на банке. Затем с 

помощью скотча перенес их 
на лист бумаги. После чего 
отпечатки пальцев были за-
несены в автоматическую 
дактилоскопическую инфор-
мационную систему «Папи-
лон», которая определила, 
какому именно студенту при-
надлежат отпечатки пальцев 
на банке. Вся процедура за-
няла не больше 10 минут. 
Также студентам продемон-
стрировали, как происходит 
процедура взятия образцов 
ДНК.

В специальном приемни-
ке для содержания лиц, под-
вергнутых административ-
ному аресту, «студенческий 
десант» вновь встретился с 
системой «Папилон».  Для 
того, чтобы определить есть 
ли отпечатки пальцев  в 
базе данных,  нужно всего 
лишь приложить  4 пальца 
ладонью вниз к сканеру и 
дождаться ответа системы. 
Идентификация занимает 
всего 2 минуты. 

- Я очень хочу в будущем 
работать в МВД, - подели-
лась своими впечатлениями 
первокурсница Алина Ча-
гарова.- Поэтому мне было 
интересно посмотреть на 
работу полиции изнутри. Я 
побывала во всех подразде-
лениях МВД, у меня масса 
впечатлений. Буду приклады-

вать максимум усилий в уче-
бе, чтобы у меня получилось 
осуществить свою мечту, - 
рассказала Алина Чагарова.

После завершения экс-
курсии молодые люди 
встретились с руководством 
Отдела МВД России по г. 
Черкесску и  руководителями 
подразделений, которые от-
ветили  на все вопросы участ-
ников акции.  Затем студенты 
проверили свои знания в 
правовой видео-викторине.  
Также Общественный совет 
при МВД по КЧР провел для 
студентов спортивные со-
стязания в спортивном клу-
бе военно-патриотического 
воспитания молодёжи «Ко-
либри», где они сыграли в 
пейнтбол.

Своими впечатлениями о 
работе Отдела МВД России 
по г. Черкесску ребята актив-
но делились в социальных 
сетях. Также, в рамках ак-
ции «Студенческий десант» 
его участники  напишут эссе 
о работе полиции. Лучшие 
работы и публикации в соц-
сетях будут отмечены ми-
нистром внутренних дел 
по Карачаево-Черкесской 
Республике Александром 
Мельниченко.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

Экспертное
мнение

Кабмин завершил под-
готовку нормативной базы 
для реформы госаппарата. 
Новым постановлением, 
которое подписал пред-
седатель Правительства 
Михаил Мишустин, утверж-
дены предельная числен-
ность госслужащих и фонд 
оплаты труда, говорится 
в сообщении Кабинета 
министров.

Реализация админи-
стративной реформы, 
как правило, связана с 
оптимизацией работы ор-
ганов публичной власти. 
Это справедливо, так как 
государственная власть – 
структура сложная и объ-
емная. Деятельность бюро-
кратии всегда ограничена 
не равенством предельной 
стоимости и предельных 
издержек, а объемом фи-
нансирования из бюджета. 
При этом, в современных 
условиях технологическое 
отставание и дисбаланс в 
распределении ресурсов 
приводит к  снижению 
результативности и эф-
фективности деятельности 
государственных органов. 
Поэтому перед руковод-
ством государства всегда 
стоит задача оптимизации 

работы чиновников, что 
часто приводит к сокра-
щению штатов.

Свое мнение по дан-
ному вопросу высказа-
ла директор Центра до-
полнительного образова-
ния Северо-Кавказского 
института-филиала РАН-
ХиГС, кандидат полити-
ческих наук Екатерина 
АГЕЕВА:

-  Самое главное, в 
этой связи - не потерять 
компетентных служащих 
и сохранить возможность 
обеспечить реализацию 
интересов и прав граждан, 
что является прямой обя-
занностью государства. К 
сожалению, сокращение 
штатов часто приводит к 
тому, что нагрузка на одного 
сотрудника увеличивается и 
решить необходимые задачи, 
которые ранее реализовы-
вали два-три человека, не 
представляется возможным. 
Большое количество време-
ни у служащих уходит на со-
ставление отчетов и расчеты 
показателей эффективности, 
что никак не связано с ре-
альной деятельностью.

В связи с этим, наряду 
с оптимизацией численности, 
на мой взгляд, необходим 
постоянный мониторинг кон-
кретных результатов работы 
служащих и органов власти 
в целом. Особое внимание 
необходимо уделять повы-

шению профессионального 
и компетентного уровня слу-
жащих, исходя из реальных 
потребностей деятельности 
органов в указанной сфере. 
Наконец, престиж государ-
ственной службы в основных 
документах ее развития 
заключается в повышении 
денежного содержания слу-
жащих. 

Соответственно, в рам-
ках оптимизации целесоо-
бразно грамотное примене-
ние эффективного контракта 
для государственных слу-
жащих, когда повышение 
оплаты труда связано с ка-
чеством работы конкретных 
специалистов и качеством 
предоставляемых государ-
ственных и муниципальных 
услуг.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

РЕФОРМЫ ГОСАППАРАТА

Родился он в селе Геор-
гиевско - Осетинское (ныне  
Коста Хетагурова) Карачаев-
ской автономной области в 
бедной крестьянской семье. 
Мальчик рос смышленым и 
любознательным. В школе 
учителя обратили внимание 
на любознательного учени-
ка, который все схватывал 
на лету. Уже тогда отец ре-
шил, что сын должен полу-
чить хорошее образование. 
Успешно окончив 7 классов 
местной школы, Михаил про-
должил учиться  на рабфаке 
города Черкесска и окончил 
его с отличием. В 1926 году 
Исаков был призван в ряды 
Красной Армии, где его при-
няли в ряды ВКП(б).

После службы  он решил 
посвятить себя педагогиче-
ской деятельности. В школе 
молодой учитель быстро за-
воевал любовь своих уче-
ников не только потому, что 
прекрасно знал свой пред-
мет, но и захватывающе его 
преподносил детям. Среди 
учительского коллектива 
пользовался  уважением за 
обширные знания, аккурат-
ность, честность.

Через два года горком 
партии города Микоян – Ша-
хара  направил его в партий-
ную школу города Ростова. 
Затем, как лучшего слушате-
ля школы, нашего земляка 
решают отправить в Москву, 
где он учится  в Коммунисти-
ческом университете наро-
дов Востока.

С огромным рвением он 
взялся за учебу, старался 
узнать как можно больше, так 
как знал, что в дальнейшем 
эти знания ему пригодятся 

в работе. Хорошо владея 
карачаевским языком, стал 
изучать турецкий, переводил 
статьи с турецкого на русский 
язык. К завершению учебы 
свободно разговаривал на 
пяти языках. Когда Исаков 
вернулся на родину, он уже 
был всесторонне подготов-
лен к политической работе.

В 1936 году М. Исакова  
назначают первым секре-
тарем Микоян –Шахарского 
горкома партии. На этот мо-
мент у него уже прекрасная 
семья. Жена Анна – медик, 
в семье подрастает сын Фе-
ликс. Михаил Иванович по-
стоянно заботится о своих 
близких. С 1938 по март 1941 
года Исаков – первый секре-
тарь Карачаевского обкома 
партии.

В  тревожные дни 1941 
года Исаков был назначен 
заместителем начальника 
областного отдела НКВД, но 
он рвется на фронт и просит 
удовлетворить его просьбу.  
Исаков был оставлен в тылу 
врага для формирования 
партизанского отряда. 

В районе был сформи-
рован небольшой Микоянов-
ский партизанский отряд «За 
Родину», в который входили 
партийные работники и жи-
тели населенных пунктов. Ко-
мандиром этого отряда был 
назначен Исаков. Комисса-
ром и первым помощником у 
него был Закерья Исхакович 
Эркенов, с которым  он был 
очень близок по партийной 
работе, они также дружили 
семьями.

Понимая серьезность 
партийного поручения и ту 
опасность, которая им угро-

жала, Исаков позаботился о 
семьях близких, сослужив-
цах.  Все важные докумен-
ты  были надежно спрятаны. 
Исаков предусмотрел все. 
На территории района у него 
были связные.

В начале сентября фа-
шистские войска полностью 
захватили область и в тече-
ние пяти с половиной меся-
цев бесчинствовали на окку-
пированной территории.

12 августа 1942 года пар-
тизанский отряд «За Родину» 
ушел в горы. В этот же день 
он вступил в бой с фашист-
ским десантом, высаженным 
в урочище Кумыш - Баши. 
Схватка с фашистами про-
должалась около двух часов 
и закончилась победой пар-
тизан. Через день еще встре-
ча с десантниками у леса, 
после которой фашисты 
больше не пытались пресле-
довать партизан.

В середине августа от-
ряд ночью совершил рейд 

в тыл врага в селе Хасаут – 
Греческое. Неожиданное на-
падение партизан на немец-
кие обозы было успешным. 
Отряд уничтожил около 15 
подвод с оружием и обмун-
дированием, было убито 24 
немецких солдат и офице-
ров. Партизаны продолжали 
совершать свои внезапные 
нападения на врага. 20 ав-
густа 1942 года отряд напал 
на немецкую колонну мото-
циклистов недалеко от села 
Кызыл-Октябрь и нанес се-
рьезный урон живой силе и 
технике врага.

Получив через связно-
го сведения о продвижении 
большой группы фашистов к 
горам, отряд Исакова устро-
ил им засаду. Фашисты, опа-
саясь встречи с партизанами, 
собрали местных жителей: 
стариков, женщин, детей и 
под  дулами автоматов по-
гнали их впереди своих сол-
дат, используя людей как 
прикрытие. Чтобы избежать 
гибели ни в чем не повинных 
людей, Исаков принял реше-
ние отступить в горы, парти-
заны ушли в Тебердинское 
ущелье.

Между тем каратели уси-
ленно разыскивали коман-
дира партизанского отряда. 
В селе Даусуз вывесили ли-
стовки, что за голову Исако-
ва немецкое командование 
предлагает пять тысяч марок 
и грамоту за подписью само-
го фюрера.

Отряд продолжал сра-
жаться с ненавистным вра-
гом, неожиданно появляясь 
то в одном, то в другом ме-
сте. В один день в Тебердин-

ском ущелье партизаны всту-
пили в бой с головорезами 
из отряда «Эдельвейс». Для 
многих партизан этот бой 
стал последним. Оставшиеся 
в живых небольшими груп-
пами  ушли в горы. Исаков и 
Эркенов с группой оставших-
ся людей решили перейти 
линию фронта и объединить-
ся с частями Красной Армии. 
Однако они не успели осуще-
ствить свой замысел. В лесу 
они были окружены большой 
группой карателей. Во время 
неравного боя Исаков и Эр-
кенов были тяжело ранены 
и взяты в плен. Их долго до-
прашивали в комендатуре, 
пытали, стараясь добиться 
сведений о других отрядах, 
но ничего не добились. Иса-
кова и его комиссара Эрке-
нова расстреляли в поселке 
Новый Карачай.

В селе еще не знали о 
том, что Исакова уже нет в 
живых. Только поздним ве-
чером женщины из п.Новый 
Карачай передали в село Ко-
ста Хетагурова, что Исаков и 
Эркенов убиты, указали на 
место их гибели. Ночью на 
лошадях тело Исакова было 
перевезено через Кубань и 
тайно похоронено на кладби-
ще.

За мужество и героизм 
М.Исаков был награжден 
орденом Красной Звезды и 
медалью «Партизан Великой 
Отечественной войны» I сте-
пени.    

Г. ВОРОНОВА.
с. Коста Хетагурова.  

Командир 
партизансКого 

отряда

ПРОКУРАТУРОй респу-
блики во исполнение 

Комплексного плана мер по 
противодействию корруп-
ции на 2018-2020 г.г. про-
ведена проверка соблю-
дения антикоррупционного 
законодательства в ФГБУ 
«Управление эксплуатации 
Большого Ставропольско-
го канала» (ФГБУ «УЭБСК»).

Установлено, что быв-
ший директор ФГБУ «УЭБСК» 
в период с 2007 по 2013 г.г. 
в нарушение требований 
Федерального закона «О 
размещении заказов на по-
ставки товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для 
государственных и муници-
пальных нужд», без прове-
дения конкурсных процедур 

заключил государственные 
контракты на общую сум-
му 307 793 000 рублей с 
аффилилированным ЗАО 
«Строительное монтажное 
управление - 4», учредите-
лями которого являлись его 
близкие родственники. 

Согласно условиям до-
говоров предусматривалось 
выполнение работ, связан-
ных с разработкой грунта и 
уполаживанием склонов в 
ходе реализации противоо-
ползневых мероприятий. 

 В связи с завышением 

объема выполненных работ 
были похищены бюджетные 
денежные средства на сумму 
свыше 56 млн рублей.

По итогам проверки 
прокурором республики ма-
териалы направлены в СУ 
СК РФ по КЧР для принятия 
мер уголовно-правового ха-
рактера.

Ход и результаты до-
следственной проверки на-
ходятся на контроле про-
куратуры республики.

Пресс-служба 
прокуратуры КЧР.

Похищены 
бюджетные средства

Подымайтесь, 
ушедшие года!

В ЦЕНТРЕ города Карачаевска, метрах в ста от здания 
администрации, стоит скромный двухэтажный дом. 

На фасаде этого дома две  памятные доски. Они напо-
минают о том, что здесь жили со своими семьями из-
вестные в районе и области люди. Один из них Михаил 
Иванович  Исаков – командир партизанского отряда «За 
Родину» в Карачаевской области.



3 Вторник 26 января 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Кавказ - наш 
общий дом

ЮбилейПрикосновение 
к судьбе

В 2019 году III Междуна-
родный фестиваль «Студен-
ческая весна» стран БРИКС 
и ШОС, проходивший в 
Ставрополе, собрал более 
450 участников, которые 
на нескольких концертных 
площадках демонстрировали 
свои таланты и мастерство 
в вокале, танце, театрали-
зованных номерах, ориги-
нальном жанре. Фестиваль 
объединил 2000 студентов, 
звёзд мировой эстрады, 
политиков, журналистов, 
волонтёров. После взыска-
тельного конкурсного отбора 
выявилось 30 лауреатов, 
выступивших на заключи-
тельном гала-концерте. 

Безусловно, прорваться 
на Олимп столь представи-
тельного смотра, вобравшего 
в себя все краски Востока 
и Запада, живописность ко-
стюмов и мизансцен, эпатаж 
и классику жанра, было не-
легко. Одним из лауреатов 
стала магистрант института 
культуры и искусств КЧГУ, 

руководитель детского хо-
реографического ансамбля 
«Шам Теберди» Фатима 
Азаматова, исполнившая по-
пурри из русских народных 
песен: «Барыня», «Я на горку 
шла», «Платок тоненький не 
тонет», «Ах вы, сени». 

С первых же октав её 
чистейшего сопрано зрители 

оценили и вокальные дан-
ные, и сценическое мастер-
ство этой хрупкой девушки 
в кокошнике и русском са-
рафане, которая, казалось, 
каждое слово пронесла через 
сердце, любящее Россию. 
Песни в её исполнении за-
вораживали кажущейся на 
первый взгляд простотой, 

но сколько же они смыслов 
таили в себе, сколько сер-
дечности, народного юмора, 
жизнелюбия в них вложила 
вокалистка из Карачаево-
Черкесии! Не поэтому ли 
простые слова обретают в 
устах хороших певцов спа-
сительную красоту?

Годом раньше, в 2018-м, 
когда в Черкесске проходил 
международный многожан-
ровый конкурс-фестиваль 
«Южная волна-2018», Фати-
ма Азаматова так же была 
на высоте, покорив жюри, в 
состав которого входили за-
служенные деятели искусств 
Российской Федерации, сво-
им профессионализмом в ис-
полнении русских народных 
песен. А секрет этого успеха, 
как я полагаю, кроме очевид-
ных вокальных данных – в 
желании певицы сценически 
интерпретировать фило-
софию народной песни по 
отношению к современности 
и человеку своего времени.

…Мы сидим с Фатимой в 
её рабочем кабинете, кото-
рый она делит с коллегами-
методистами Карачаевского 
районного отдела культуры. 
Ф. Азаматова курирует рабо-
ту в сельских ДК, оказывает 
им методическую помощь в 
проведении мероприятий, а 
в последнее время в связи 
с пандемией в режиме он-
лайн одновременно является 
ведущей концертов, исполни-
тельницей песен, в том числе 
собственного сочинения, ру-
ководит ансамблем в родном 
ауле Верхняя Теберда.

Окончание на 4-й стр.

Когда 
поёт душа…

Туркби Газизович Кантеми-
ров, журналист, писатель, 
поэт-песенник, недавно от-
метил юбилей. 80 лет. Эта 
дата заставляет человека 
задуматься: как прожиты 
годы, что сделано, что еще 
предстоит сделать...

Еще в школьные годы 
Туркби писал небольшие 
статьи в родную газету. Отец, 
Газиз Мусович, поощрял ста-
рания сына и посоветовал 
ему окончить вуз, получить 
достойное образование. И 
в далёком 1960 году Туркби 
поступил на филологиче-
ский факультет Карачаево-
Черкесского пединститута. В 
студенчестве Т. Кантемиров 
тоже регулярно писал корре-
спонденции и не удивился, 
когда его в 1965 году в свя-
зи с увеличением формата 
газеты «Ленин нур» (сейчас 
«Черкес хэку») пригласили 
работать в редакцию. Так 
Дом печати стал для него 
вторым родным домом на 
долгие десятилетия.

В 2000 году Туркби Гази-
зович не ушел на положен-
ный заслуженный отдых, а 
еще десять лет продолжал 
работать в родной редакции, 
радуя читателей своим твор-
чеством, поскольку давно 
привык жить по принципу «ни 
дня без строчки». А когда он 
все-таки решил уступить ме-
сто молодым журналистам, 
то хорошо понимал, что 
журналистика все равно не 
оставит его, ведь она стала 
делом его жизни.

45 лет неустанного труда 
на одном месте говорят о 
многом: о верности при-
званию, о таланте, о вы-
соком профессионализме, 
о патриотизме, о твердой 
гражданской позиции и т.д.

Перефразируя слова 
одного поэта, скажу: «Нельзя 
говорить о «Черкес хэку», не 
говоря о Кантемирове, невоз-
можно говорить о Кантеми-
рове, не говоря о «Черкес 
хэку». Да, действительно, 
таких людей, как Кантемиров, 
мало, очень мало в наши дни.

Туркби - журналист с 
огромным жизненным опы-
том, высококлассный про-
фессионал, отлично осво-
ивший все жанры публици-
стики. Все годы работы в 
газете он был наставником 
молодых: постоянно совето-
вал, как собирать материал, 
как его готовить к печати, как 
вести себя с собеседником, 
как преодолевать неизбеж-
ные трудности. Ему и сегодня 
нередко звонят коллеги, с 
которыми он рад поделить-
ся своим опытом, своими 
навыками. А при встрече с 
журналистами Туркби всег-
да интересуется их делами, 
успехами.

В свое время Туркби 
Газизович много писал о 

земляках, о тех, кто сеет 
и пашет, кто лечит и учит, 
кто строит и ремонтирует, 
не обходил он вниманием в 
своих материалах и многие 
недостатки в нашем обще-
стве, проблемы, которых 
немало в жизни. Его статьи 
всегда были узнаваемы в 
газете благодаря его индиви-
дуальному стилю, авторской 
манере подачи материала. 
Он всегда старался показать 
своих героев не только через 
их дело, но и через их вну-
тренний мир, их душу.

За столько лет труда Турк-
би Газизович твердо усвоил, 
что наша региональная прес-
са должна быть неизмеримо 
ближе к людям, нашей жизни, 
нашей земле.

Туркби для молодых чита-
телей газеты вел специаль-
ную страницу «Созвездие», 
а для школьников – «Горн». 
Помимо них для любителей 
туризма каждый месяц выпу-
скал страницу под названием 
«Горные тропы». Не только 
выпускал, но и сам активно 
участвовал в областных, 
краевых турслетах. За призо-
вые места на туристических 
соревнованиях Кантемиров 
был даже награжден по-
ездкой в Армению в 1976 
году, в Грузию в 1978 году, 
в город-герой Ленинград 
в 1980 году для участия в 
совещании-семинаре по ту-
ризму и экскурсиям.

Иногда я удивляюсь: 
сколько же человеческих 
судеб отражено в газетных 
материалах Т. Кантемирова, 
скольким он помог, сколь-
ких поддержал! Так много, 
что нельзя всех вспомнить. 
Героями его очерков стано-
вились космонавт Г. Титов 
(Кантемиров встретился с 
ним, когда тот находился 
на лечении в Кисловодске), 
танцор М. Эсамбаев, компо-
зиторы Г. Пономаренко, А. 
Пахмутова, поэты-песенники 
Н. Добронравов, С. Гребен-
ников и мн. др.

В годы работы в редакции 
газеты Кантемировым изда-
ны книги «Их жизнь» (1977 
г.), «Кулизар лечит» (1987 
г.), «И в шутку, и всерьез» 
(1997 г.). В первой собраны 
очерки о людях труда и пу-
тевые заметки, во второй и 
третьей – юмористические и 
сатирические рассказы.

В 2016 году к 100-летию 
со дня рождения бессмен-
ного председателя колхоза 
«Путь Ильича» А. Д. Аргунова 
Туркби издал книгу «Пата – 
легенда мудрости Кавказа» 
(2016 г.) на русском языке. За 
нее он был удостоен премии 
Главы КЧР Рашида Темре-
зова в области литературы 
и искусства. В следующем, 
2017, году на черкесском и 
русском языках вышла из 
печати книга «Пойте с нами». 
В ней - песни и ноты, на-
писанные Кантемировым в 
соавторстве с нашими, ады-
гейскими и кабардинскими 
композиторами. 

Ощущение хода времени 
особенно свойственно журна-
листу. Вчитываясь в статьи, 
очерки, стихи, невольно спох-
ватываешься: уходят годы 
– сделано не всё. Хочется 
сделать еще что-то...

Вскоре увидит свет книга 
Туркби о родном Кош-Хабле 
и его прославленных людях 
под названием «Мой аул - 
моя жизнь, моя гордость», 
а другая книга – о роде 
Кантемировых...

Туркби Кантемиров – член 
трех творческих союзов РФ: 
журналистов, литераторов, 
писателей. Он - заслужен-
ный журналист Республики 
Адыгея, заслуженный ра-
ботник культуры Карачаево-
Черкесской Республики и 
Российской Федерации, 
удостоен знака «Отличник 
печати» (1984 г.), медали 
«Ветеран труда» (2000 г.), 
высшей музыкальной на-
грады Кавказа «Золотой 
микрофон» (2009 г.). 

У него множество и других 
поощрений. К слову, он лау-
реат шести журналистских 
конкурсов, имеет диплом 
Союза журналистов России… 
Я же считаю, что самая 
главная награда – это его 
читатели, благодарные за его 
нелегкий, но почетный труд. 
Его боевое и вместе с тем 
тонкое и умное перо хорошо 
знают не только коллеги и чи-
татели газеты «Черкес хэку», 
но и далеко за пределами 
республики: в Кабардино-
Балкарии и Адыгее.

Т. Кантемиров - настоя-
щий патриот. Патриотизм его 
проявляется в уважительном 
отношении ко всем людям, с 
кем рядом живет, с кем об-
щается. Это его качество мне 
знакомо еще со студенче-
ства. Все пять студенческих 
лет мы были очень дружны. 
Не помню ни одного случая, 
чтобы кто-то кого-то задел. 

Чистые целомудренные наши 
отношения приятно вспоми-
нать. А ведь прошло 60 лет. 
Помню, как мы радовались и 
веселились на первой комсо-
мольской свадьбе в институ-
те. И сейчас бережно храню 
приглашение на ту свадьбу, 
отпечатанное в типографии 
г. Карачаевска. Это была 
свадьба Кантемирова Туркби 
и Маины – самой красивой 
пары на нашем курсе.

Шестой десяток лет живет 
семья Кантемировых в люб-
ви и верности. «Дом хорош 
женой, двор хорош мужем», 
- говорят в народе. В этом 
убеждаешься, увидев двор 
Кантемировых. С весны до 
поздней осени здесь красота 
неимоверная. Одних роз - бо-
лее 30 разных сортов! Цветы, 
разные и ухоженные, радуют 
глаз. Шиповник рдеет гроз-
дьями. Такое вижу впервые.

Алеют бока сочных яблок, 
аппетитно смотрятся опав-
шие на траву зрелые плоды. 
Пупырчатые огурцы, ровные 
ряды подвязанных кустов с 
красными помидорами, соч-
ная зелень: петрушка, укроп, 
кинза, салат – все это дело 
рук Туркби, не только доброго 
и надежного друга, но и за-
ботливого отца. Видно, как 
велика его любовь к земле, 
ко всему, что растёт на ней. 
«А на даче еще лучше, еще 
краше», - говорит он. Пред-
ставляю…

А в самом доме чисто-
та, уют и порядок. Здесь 
уже управляется его жена 
Маина... И так не хочется 
покидать этот дом, напол-
ненный теплом и любовью. И 
пусть этот дом не оставляет 
радость, пусть его хозяева 
живут долго и счастливо!

 Л. ДЖЕЛКАШИЕВА,
бывшая однокурсница, 

заслуженная учительница 
школы РСФСР.

Что еще 
для счастья надо. . .

Родился Бармянцев в 
Саратовской области, в ста-
ринном купеческом городе 
Вольске, расположенном на 
правом берегу Волги. Семья 
его была простая, рабочая. 
Отец, Михаил Григорьевич - 
фронтовик, прошедший две 
войны: Финскую и Великую 
Отечественную, работал 
водителем; мама, Марфа 
Максимовна, - лаборантом 
на цемзаводе города.

Дорогу в мир искусства 
открыла ему двоюродная 
сестра по отцу, которая была 
намного старше мальчика и 
которую он называл «мама 
Надя». Она первая начала 
знакомить его с русской 
классической литературой, 
со сказками. 

- У меня было такое 
чувство, что я родился с 
Пушкиным, с Лермонтовым, 
с русскими народными сказ-
ками. Все это было во мне 
заложено до моего рождения, 
- рассказывает Анатолий Ми-
хайлович, и я понимаю, что 
он хочет сказать. Тот особый 
русский дух, которым прони-
заны все эти произведения, 
был заложен в моем герое 
на генном уровне.

Отца он потерял в 5-лет-
нем возрасте, а через три 
года из жизни ушла мама 
Надя, которую он горячо 
любил и которую вспоминает 
по сей день. 

- Она еще до революции 
окончила женское епархи-
альное училище для детей 
священнослужителей.  Я 
помню все, что она расска-
зывала: какая у них была 
классная дама - с высокой 
прической, затянутая в кор-
сет, как они с девочками 
молились в церкви, которая 
находилась при училище. 
Мама Надя часто брала 
меня с собой, когда шла к 
подругам. У них всё было из 
другой эпохи: трепетность, 
чай из тонких фарфоровых 
чашек, обращение друг к 
другу «Тата», «Лёлечка»... 
Потом все фотографии мамы 
Нади и её подруг я отдал в 
исторический музей нашего 
города... 

Город, впрочем, сам был 
музеем с самыми живыми и 
неожиданными экспонатами. 
Вот одна лишь картинка 
из детства Бармянцева: по 
центральной площади города 
проезжает телега, а в телеге 

- огромная белуга, и хвост её 
волочится по земле...

Но самым большим увле-
чением маленького Толи 
были фильмы-сказки, осо-
бенно «Город мастеров». 
И он, детсадовский пацан, 
мечтал о том, как перенесет 
этот фильм на сцену, то есть 
на крыльцо своего дома, как 

натянет мамину занавеску 
и как уберет горб главному 
герою Караколю. 

Но удивительно, что, 
учась в школе, он ходил не 
в музыкальный кружок, а 
десять лет занимался на-
родными танцами. А после 
школы поступил в... медицин-
ский институт по пожеланию 

мамы, хотя собирался в Са-
ратовское театральное учи-
лище имени И. А. Слонова.

Какое-то время молодой 
человек был увлечен новы-
ми перспективами и мечтал 
стать великим хирургом с 
«поставленными руками» - 
даже сделал своей настоль-
ной книгу «Сердце хирурга» 
Федора Углова.

Но судьбе, наверное, 
было угодно, чтобы Бар-
мянцев вернулся в сферу 
искусства, поэтому через 
три года учебы он покинул 
мединститут и ушел на за-
вод простым рабочим, за-
рабатывая себе стаж для 
поступления в ГИТИС. Это 
удалось сделать со второго 
раза в 1984 году. Попал он на 
курс к режиссеру Анатолию 
Васильеву. С ним на курсе 
учился известный ныне актер 
Николай Чиндяйкин, который 
уговаривал Бармянцева 
остаться в Москве. Самому 
Анатолию на этот шаг было 
трудно решиться - к тому 
времени он уже был женат и 
даже имел дочь Женю. 

Тем не менее после 
учебы наш герой остается в 
Москве на два года, работает 
в экпериментальном моло-
дёжном театре-студии на 
Плющихе. Вскоре театр на-

чал гастролировать, и одним 
из гастрольных направлений 
стала Карачаево-Черкесия, 
куда Бармянцев приехал 
в первый раз в 1991 году. 
Приехал... и остался на 30 
лет. Это называется судьба.

Вначале Анатолий Ми-
хайлович работал худруком 
в парке «Зелёный остров», 
ставил праздничные меро-
приятия. Затем был принят 
в труппу Русского театра 
драмы и комедии КЧР. За-
тем он работал в РЦНК, 
где курировал народные 
театральные коллективы 
Карачаево-Черкесии, а так-
же в общеобразовательных 
школах, в республиканской 
филармонии, в колледже 
культуры и искусств им. А. 
Даурова. Совмещал и со-
вмещает работы, но любая 
сфера его деятельности 
связана с театральным ис-
кусством.

Вот уже пятый год Бар-
мянцев работает в ДМШ 
№ 3 города Черкесска. На 
отделении у него 34 че-
ловека. Он ведет технику 
сценической речи, основы 
актерского мастерства, про-
водит постоянно беседы о 
театре. Занятия в школе 
проходят почти ежедневно, 
а перед конкурсами - еще и 

по выходным дням. 
- Не устаете? И не жа-

леете о своем переезде в 
Карачаево-Черкесию? - спра-
шиваю я.

Он и минуты не думает 
над ответом:

- Кто-то должен работать 
с детьми. Ну, а кто, если не я?

Высокий профессиона-
лизм позволил достичь Ана-
толию Михайловичу хорошей 
результативности процесса 
обучения, которое продол-
жается 8 лет. Выпускники его 
уже учатся и в Театральном 
институте им. Б. Щукина, и 
в Краснодарском универси-
тете искусств. А нынешние 
ученики Бармянцева, как 
я уже говорила, постоянно 
занимают призовые места. 
За прошедший 2020-й пан-
демийный год учащиеся от-
деления «Искусство театра» 
участвовали в 4 конкурсах и 
побеждали на каждом из них. 

На последнем Междуна-
родном конкурсе «Искусство 
длиною в жизнь» ребята за-
воевали два Гран-при, три 
первых и два вторых места.

Анатолия Бармянцева 
обожают не только ученики, 
но и их родители. 

- Мои дети ходят к Ана-
толию Михайловичу уже 
четыре года и добились 

больших успехов в речи, - 
рассказывает Амина Божко, 
мама Марка и Киры Божко из 
Черкесска. - За это время моя 
дочь получила два Гран-при 
и становилась лауреатом 1 
и 2 степеней. У сына был 
врожденный дефект речи, а 
сейчас у него не только хоро-
шая речь, но он тоже не раз 
побеждал на конкурсах, и все 
благодаря неустанному труду 
Анатолия Михайловича. Мы 
с мужем просто счастливы, 
что наши дети попали к та-
кому отличному педагогу и 
мастеру речи, который душу 
вкладывает в свою работу. 

Во время занятий Бар-
мянцев старается донести 
до своих учеников два глав-
ных постулата, вынесенных 
им самим из двух вузов, в 
которых учился. Первый по-
стулат звучит так: «Неважно, 
чем ты занимаешься, но руки 
должны быть поставлены 
всегда». То есть все, что бы 
человек ни делал, он должен 
делать качественно, профес-
сионально, искусно. А второй 
постулат: «Ты можешь не 
хотеть - но ты должен мочь» 
- вынесен Бармянцевым из 
ГИТИСа. 

Он учит своих учеников 
раскрывать красоту простых 
вещей. Он учит их хотеть 
мочь. И не сомневается: они 
смогут сделать многое.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

 «Кто, если не я?»АнАТОЛИй БАРмянцЕВ более 40 лет своей жизни 
отдал театральному искусству. Сегодня он заведует 

отделением «Искусство театра» детской музыкальной 
школы № 3 города Черкесска. Его ученики из года в 
год получают Гран-при, первые и призовые места на 
всевозможных конкурсах и фестивалях. Вы спросите: 
«Какая связь между служением театру и преподавани-
ем?» А вот об этой связи и вообще о жизненном пути 
моего героя и пойдет речь в этом очерке. 

В ДАГЕСТАнЕ женщина-
предприниматель про-

двигает региональные ком-
пании на мировой рынок.

С р е д и  5 2  б и з н е с -
проектов,  представлен-
ных на республиканский 
к о н к у р с  ж е н щ и н а м и -
предпринимателями, одним 
из лучших признали проект 
школы дизайна и маркетинга 
Аиды Дагировой.

Аида руководит студией 
Burak buro - это креативное 
агентство, где занимаются 
созданием и продвижением 
брендов и других продуктов 
в сфере дизайна, разработ-
кой логотипов и фирменного 
стиля, созданием интерьера, 
IT-digital и маркетингом.

- Мы изучаем целевые 
аудитории, их культурный 
и социальный бэкграунд, 
влияние экономических и 
технологических факторов на 
бизнес, эстетические предпо-
чтения и стиль жизни, - рас-
сказывает Дагирова.

Своим опытом она ре-
шила поделиться со все-
ми желающими. Кому это 
нужно? К примеру, тем, кто 
хочет сменить специаль-
ность, повысить свой про-
фессиональный уровень. 
Обучение может длиться, в 
зависимости от компетенции, 
от одного месяца до года.

Как призналась предпри-
ниматель, в области креатив-
ного дизайна Дагестан пока 
отстает от других регионов 
страны. Курсы могут ис-
править этот недостаток, 
но здесь важна командная 
работа профессионалов.

- В Дагестане в боль-
шинстве случаев не умеют 
работать командой, предпри-
ниматели не понимают, что 
это выгодно всем. Поэтому 
многие проекты развалива-
ются. В нашей школе я со-
бираю спикеров и менторов, 
мыслящих креативно, а не 
стереотипами. Мы ввели кур-
сы по психологии и общению 
с клиентами. Если в ходе 
обучения кто-то предложит 
оригинальные идеи, будем 
их реализовывать в нашей 
дизайн-студии, - продолжает 
Аида.

Пандемия внесла боль-
шие коррективы в работу 
предприятий. Многие бизнес-
мены, не сумевшие приспо-
собиться к новым реалиям, 
оказались на грани банкрот-
ства или были вынуждены 
свернуть свою деятельность. 
Грамотная организация мар-
кетинга и умение видеть 
на несколько шагов вперед 
спасли бы часть из них.

- Когда пандемия только 
начиналась, я поняла, что 
грядут серьезные перемены. 
В прошлом году мы сни-
мали помещение, высокая 
арендная плата не давала 
развиваться. Решили, что 
пора уходить в онлайн, и 
это нас выручило, - отмечает 
Дагирова.

Причем спаслись не 
только сами, но и помог-
ли своим клиентам. Аида 
приводит такой пример. 
С дизайн-студией в числе 
других сотрудничают мебель-
ная компания и сервисный 
центр по ремонту грузовых 

автомобилей. До этого по 
ее совету на предприятиях 
ввели систему управления 
взаимоотношениями с кли-
ентами, персонал прошел 
соответствующее обучение.

- Когда нагрянула панде-
мия, эти фирмы ни на один 
день не закрывались, они 
сразу перешли на онлайн-
работу с клиентами. Как 
результат - не потеряли за-
казы и сохранили команду. 
Объем работы даже увели-
чился. А компании, которые 
не захотели перестроиться и 
ждали, пока все само собой 
утрясется, пострадали, - го-
ворит Аида.

Предприниматель по-
сетовала, что, учитывая 
менталитет дагестанцев, 
убедить их использовать 
современные методы про-
движения бизнеса бывает 
непросто. На предложения 
о сотрудничестве многие от-
вечают: «Зачем нам реклама, 
соцсети, брендирование и 
позиционирование?» Но все 
больше тех, кто понимает, 
что без этого успеха в усло-
виях конкуренции не видать.

- Хотя у нас в регионе 
предприимчивый народ, 
начинающим бизнесменам 
бывает сложно правильно 
распределить финансы. Кто-
то сначала ставит фирму на 
ноги, потом задумывается 
об «упаковке» - рекламе 
и продвижении, другие - 
наоборот. Предприниматели 
начали осознавать, что недо-
статочно открыть магазин и 
начать торговать. Сейчас все 
обращают внимание, какой 

у торговой точки дизайн, 
вывеска, как встречает по-
купателей персонал. Второй 
раз к тебе не придут, если 
плохо обслужили. Кстати, 
основная проблема во всех 
сферах именно кадровая. У 
нового поколения молодежи 
завышенные требования при 
отсутствии должных навы-
ков, они неохотно учатся, 
зато хотят получить все и 
сразу, - считает Дагирова.

Что касается стоимости 
услуг дизайн-студии, то она 
зависит в первую очередь 
от клиента.

- Мы же не магазин с 
конкретными ценниками. 
В дизайне все зависит от 
нюансов и объема работы. 
Некоторые логотип воспри-
нимают как обычную кар-
тинку, присылают взятый в 
Интернете образец и просят 
сделать похожий. Но логотип 
должен отражать миссию, по-
зицию на рынке, в этом его 
ценность. Кто-то из заказчи-
ков хочет эксклюзив, другим 
нужна вывеска на несколько 
дней. Есть дизайнеры, раз-
рабатывающие логотип за 
100 тысяч рублей, а другие 
сделают ту же работу в два 
раза дешевле. Начинающие, 
которым нужна практика, так 
и вовсе плату не возьмут. При 
этом качество у всех может 
быть высокое, - считает пред-
приниматель.

Сейчас Дагирова увле-
клась темой туризма. Ее 
мечта - разработать тури-
стический бренд Дагестана.  

Т. АЛИЕВ.
«Российская газета».

Бренд от Аиды
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0300001:1430, мерою 1500 кв.м, для ведения лично�
го подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, а. Эркен�Юрт, ул. Ленина, участок № 179а. Дата начала
приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания приема заявок –
26.02.2021. Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0160001:1524, мерою 1632 кв.м, для ведения лично�
го подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, а. Икон�Халк, ул. 23 Партсъезда, участок №36а. Дата на�
чала приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания приема за�
явок – 26.02.2021. Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0160001:1523, мерою 1247 кв.м, для ведения лично�
го подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, а. Икон�Халк, ул. М.Булгарова, участок №23а. Дата начала
приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания приема заявок –
26.02.2021. Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0160001:1525, мерою 1000 кв.м, для индивидуально�
го жилищного строительства, категория земель: земли насе�
ленных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул. Пушкина, участок №19. Дата
начала приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания приема
заявок – 26.02.2021. Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заклю�
чения договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым
номером 09:01:0160002:1800, мерою 1000 кв.м, для индивиду�
ального жилищного строительства, категория земель: земли
населенных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. Речная, участок №54Б.
Дата начала приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания
приема заявок – 26.02.2021. Дата подведения итогов –
01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0160002:1128, мерою 1200 кв.м, для индивидуально�
го жилищного строительства, категория земель: земли насе�
ленных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул. Надгорная, участок № 28 А. Дата
начала приема заявок – 26.01.2021. Дата окончания приема
заявок – 26.02.2021. Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0290001:327, мерою 2261 кв.м, для ведения личного
подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, а. Эркен�Юрт, прилегающий к земельному участку с када�
стровым номером 09:01:0290001:54. Дата начала приема зая�
вок – 26.01.2021. Дата окончания приема заявок – 26.02.2021.
Дата подведения итогов – 01.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, д.  38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000: 237, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №84 (паш�
ня) площадью 1,24 га; поле №7 (пастбище) площадью 2,91 га.

09:07:0000000: 1216; 428; 955; 770; 1241; 1241, располо�
женных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК
Джегутинский, поле №84 (пашня) площадью по 1,24 га; поле
№134 (пастбище) площадью по 2,91 га.

09:07:0000000: 723, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №134 (па�
стбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Семенов Альберт
Анзорович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Джегута, ул.
Чегет�Эли, дом 17. Тел. 89388681888).

09:07:0000000:4628; 4623, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №34
(пашня) площадью по 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Хосуев Аубекир
Идрисович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Морозова, дом 50, кв. 15. Тел. 89283940562).

09:07:0000000:4699, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №34 (пашня)
площадью 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Махти
Магометович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Новая
Джегута, ул. Кавказская, д. 42, тел.89383325666).

09:07:0000000: 606; 338; 339; 999, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский,
поле №54 (сенокос) площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Казбек
Нюрчюкович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Кызыл�
Кала, ул. Богатырева, дом 12. Тел. 89187699999).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Времен движенье трудно отменить.
И этот путь у каждого из нас.
Но время можно приостановить...
Хотя б на час, хотя б на один час.
Пусть пожеланий полная строка
Даст тебе время, чтобы отдохнуть.
Разгладятся морщинки у виска,
И станет легче твой нелегкий путь.
И пусть сегодня круглое число,
Большая дата — восемьдесят лет,
С тобою нам, бабуля, повезло,
И этих слов вернее в мире нет.

Инессу

с 80�летием!

любимую маму и бабулю

Васильевну
НАЙМАНОВУ

Семья Наймановых

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район, п. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26, 89054433433, квалификационный аттестат
№ 09�11�27, выполняет кадастровые работы по подготовке
проектов межевания в связи с образованием земельных учас�
тков (далее � ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве общей
долевой собственности в отношении ЗУ, расположенных:

Россия, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский»,
поле 45. КН 09:02:0060402:13. Выделяются два ЗУ площадью
по 4,4111 га каждый, с западной стороны ЗУ;

Россия, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский»,
поле 4, участок 3. КН 09:02:0060402:12. Выделяются два ЗУ
площадью по 0,5289 га каждый, с северной стороны ЗУ;

Россия, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский»,
поле 43, участок 2. КН 09:02:0010801:14. Выделяются два ЗУ
площадью по 0,29 га каждый, с западной стороны ЗУ.

Заказчиком кадастровых работ является Гочияев Маго�
мет Хусейович (КЧР, Прикубанский район, с. Пригородное,
ул. Мира, 44. 89283833337). Возражения относительно разме�
ров и местоположения границ всех вышеуказанных ЗУ, пред�
ложения по доработке проектов межевания ЗУ принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по ад�
ресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр. Ленина,
26, тел. 89054433433. Ознакомиться с проектом межевания
ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При проведении согла�
сования местоположения границ ЗУ при себе необходимо
иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен�
ты о правах на ЗУ.

В ТЦ «Офисная планета»

Обращаться: Черкесск, пер. Одесский, 11А,
тел.: 20�02�02, 8�906�443�30�30.

ТРЕБУЕТСЯ ГРУЗЧИК.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подготов�
ке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей:
в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:2977:2574:2465:2606, рас�
положенных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СХПА Бесленеев�
ский, поле № 24 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Таубиков Артур Мухарбиевич, проживающий по адресу:
КЧР, р�н Хабезский, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 83, тел. 8
988 916 70 11.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

 Утерянный аттестат №
00905000285231 об основном
общем образовании, выданный
средней общеобразователь�
ной школой № 5 г. Карачаевска
на имя Алботова Малика Алха�
зовича, считать недействи5
тельным.

РАЗНОЕ

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков�
ной ( КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Бас�
каева, 5, кв. 1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466)
выполняются работы по исправлению ранее допущенной рее�
стровой ошибки в местоположении границ земельного участка
с кадастровым номером 09:06:0010201:151, СПК Агролаба, поле
№16с, уч�к №1.

Заказчиком кадастровых работ является Гаджаев Хасан
Магометович (Россия, Карачаево�Черкесская Республика, Уруп�
ский район, с. Предгорное, ул. Шоссейная, 1, кв. 1).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в, 22 февраля 2021г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/
5в.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача�
евск, ул. Ленина, 56/5в.

ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ?
15 января сотрудниками УНК МВД по

КЧР в ходе проверочной закупки выявлен
факт незаконной реализации рецептур�
ного лекарственного препарата в коли�
честве 13 блистеров 39�летней житель�
ницей республиканской столицы. При
осмотре ее транспортного средства
были обнаружены и изъяты крупная сум�
ма денежных средств и две банковские
карты.

В ходе обследования места житель�
ства задержанной обнаружены и изъяты
еще 25 блистеров препарата «Лирика»,
предназначенных для дальнейшего сбы�
та. Сильнодействующие вещества храни�
лись в упаковках разных лекарственных
препаратов и детских гигиенических
средств. Изъятое направлено на иссле�
дование в ЭКЦ МВД по КЧР.

По данному факту принимается про�
цессуальное решение.

ПОХИЩЕННОЕ ИЗЪЯТО
16 января в ОМВД по г. Черкесску об�

ратилась 21�летняя местная жительни�
ца с заявлением о том, что неизвестное
лицо тайно похитило принадлежащие ей
беспроводные наушники, стоимостью 25
тысяч рублей.

Оперативниками установлен подозре�
ваемый в совершении преступления � 57�
летний житель республиканской столи�
цы. Мужчину доставили в отдел полиции,
от дачи объяснений он отказался. Похи�
щенное изъято.

УГРОЖАЛ УБИЙСТВОМ
18 января отделом дознания МО МВД

России «Карачаевский» в отношении 42�
летнего жителя п. Малокурганного воз�
буждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного стать�
ей 119 УК РФ (угроза убийством или при�
чинением тяжкого вреда здоровью). Из�
брана мера процессуального принужде�
ния в виде подписки о невыезде и надле�
жащем поведении.

Крим�инфо Ранее, 7 января, к полицейским обра�
тилась 38�летняя жительница поселка.
Она сообщила, что ее муж в ходе возник�
шей ссоры взял в руки отвертку и угрожал
ей убийством. Сотрудниками ОДН
МОМВД подозреваемый мужчина опро�
шен, дал признательные показания. Пред�
полагаемое орудие – отвертка � изъято.

АВТОМОБИЛЬ
ВЕРНУТ ВЛАДЕЛЬЦУ

18 января следственным отделом
ОМВД России по Усть�Джегутинскому
району в отношении жителя г. Черкесска
возбуждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного статьей
158 УК РФ (кража). Мера пресечения из�
бирается. В январе этого года в отдел по�
лиции обратилась жительница г. Усть�
Джегуты с заявлением о том, что со двора
ее домовладения неустановленное лицо
совершило кражу ее автомашины «ВАЗ�
21053». Сотрудники ОУР ОМВД в ходе
оперативно�разыскных мероприятий ус�
тановлен подозреваемый. Им оказался
23�летний уроженец города Черкесска.
Автомобиль изъят и будет передан закон�
ному владельцу.

НАРУШИЛ ПРАВИЛА
19 января на 53�м км федеральной ав�

тодороги «Черкесск – Домбай» 43�летний
водитель автомашины «Лада Приора»,
двигаясь в сторону г. Теберды, нарушил
правила расположения средства на про�
езжей части дороги и допустил столкно�
вение с «ВАЗ�21099», под управлением
21�летнего жителя г. Карачаевска. В ре�
зультате ДТП пассажир «девяносто девят�
ки» � 32�летняя жительница с. Коста Хета�
гурова получила травмы и госпитализи�
рована. Сотрудники ОВД устанавливают
обстоятельства и причины автоаварии.
Водители трезвые. Участок автодороги, на
котором произошло ДТП, не является оча�
гом аварийности.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс5службы
МВД по КЧР.

Телефон отдела рекламы

26�36�3426�36�34
ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Когда поёт душа…
Окончание.

Начало на 3�й стр.
Удивительно обаятель�

ная, непосредственная,
располагающая к себе, она
легко справляется с массой
обязанностей, легко управ�
ляясь со своим автомоби�
лем во время поездок в
сельские учреждения куль�
туры. А на Новый год в роли
Снегурочки зажигала на
районной елке в посёлке
Правокубанском, опять же
организованной для пря�
мого эфира в сетях.

� Прошедший год заста�
вил культработников пол�
ностью перестроиться, ис�
кать новые ресурсы для об�
щения с аудиторией. Пан�
демия кардинально изме�
нила и правила общения,
максимально ограничила
условия, форму и порядок
проведения мероприятий.
Но, к счастью, творческий
союз культработников на�
шего района предстал пе�
ред возникшими испытани�
ями боевым и стойким кол�
лективом, � делится свои�
ми мыслями Фатима. – И
уже не счесть всех концер�
тов, конкурсов, акций, про�
ведённых за прошедший
год в дистанционном фор�
мате. Жаль, конечно, что
график традиционных от�
чётных концертов смещён
на осень, но в то же время
это шанс основательно
подготовиться, а также по�
работать с новыми силами,
которые вливаются в худо�
жественную самодеятель�
ность, ведь у нас в аулах
немало талантливой моло�
дёжи!

Её творчество расцвело

на глазах у жителей Кара�
чаевского района и город�
ского округа, и я сама два
десятилетия назад, как и
все, умилялась дуэту сес�
тёр� погодков Фатимы и
Фариды Азаматовых, кото�
рые впервые вышли на сце�
ну в один из праздников,
покорив зрителей гармо�
ничным исполнением пес�
ни о родной Теберде. Де�
вочки тогда учились в на�
чальных классах. Постепен�
но этот дуэт стал местным
брендом – две хорошень�
кие девчушки были не толь�
ко талантливы и артистич�
ны, но им было дано ещё
передать душу песни, и
зритель представлял чару�
ющие пейзажи величе�
ственных гор, целебных
нарзанов, трудолюбивых
хозяев этой земли, предан�
ных традициям дедов. И
самым взыскательным зри�
телем была их мама, про�
стая горянка, с неизменной
видеокамерой в руках.

 Я была знакома с Зуль�
фой Османовной, и часто,
сидя рядом с ней в зри�
тельном зале, не переста�
вала восхищаться тем, с
каким благоговением она
относится к увлечению до�
чек, какие эффектные сце�
нические платьица шьёт
для них своими руками и
как без устали постоянно
сопровождает их в музы�
кальную школу в город Те�
берду. Рядом с девочками
был всегда и их отец Рашид
Ахматович, по профессии
водитель.

� Годы учёбы в Тебер�
динской музыкальной шко�
ле – сначала по классу ак�

кордеона, потом – форте�
пьяно, с участием в дет�
ском вокальном ансамбле
«Солнышко», для нас с се�
строй были самыми счаст�
ливыми и плодотворными.
Мы открывали мир в поез�
дках, побывав с «Солныш�
ком» на фестивалях в Мос�
кве, Сочи, Владикавказе и
других городах. Директор
музыкальной школы Свет�
лана Павловна Савенко,
она же концертмейстер,
вкладывала душу в наше
«Солнышко», и это был по�
истине уникальный коллек�
тив, ставший лауреатом
многих конкурсов. Я благо�
дарна Светлане Павловне,
заставившей меня серьёз�
но работать над вокалом, и
именно она подсказала мне
включить в свой репертуар
русские народные песни.

После 9�го класса Фати�
ма поступает в республи�
канский колледж культуры
и искусств им. А. Даурова
на дирижёрско�хоровое от�
деление. Через год к ней
присоединилась и Фарида.

� Нашим классным руко�
водителем была заведую�
щая хореографическим от�
делением Елена Владими�
ровна Батчаева�Щеклано�
ва. С самого начала она
внушала учащимся, что пе�
ред нами открываются
большие перспективы для
самореализации в искусст�
ве, чтобы уже дипломиро�
ванными специалистами
вдохнуть свежую струю в
Дома культуры, поднимать
уровень художественной
самодеятельности в глу�
бинке, строить духовные
мосты между народами.

Работник культуры – это
прежде всего подвижник,
несущий свет людям.

Проучившись год на ди�
рижёрско�хоровом отделе�
нии, Фатима переходит на
хореографическое. Она
уже точно знала, что вер�
нётся в родной аул и орга�
низует в СДК несколько ху�
дожественных коллективов
разного жанра. А их песен�
ный дуэт с сестрёнкой Фа�
ридой к этому времени уже
уверенно заявил о себе на
многих престижных кон�
цертных площадках, и они
были гордостью колледжа.

Год 2014�й принёс им и
радость, и печаль. Они ус�
пешно завершили учёбу,
и… ушла из жизни их ма�
мочка, а вместе с ней по�
меркло солнце, в сердце
поселилась боль. Совсем
ещё юные девчонки оста�
лись сиротами. Отец поки�
нул этот мир семью годами
раньше. Но в одиночестве
Фатиму и Фариду не остав�
ляли родственники, прояв�
ляя заботу и поддержку. В
доме постоянно был кто�то
из старших. В горном ауле
кровные узы так же незыб�
лемы, как и сотни лет на�
зад.

Сестры Азаматовы по�
ступили на музыкально�пе�
дагогическое отделение
КЧГУ и после окончания
продолжили учёбу в магис�
тратуре. Фарида выбрала
педфак, а Фатима � худг�
раф, потому как с детства
её тянуло ещё и к живопи�
си. Что ж, в своё время
композитор Ференц Лист
утверждал, что виды ис�
кусств неразрывно связаны

между собой, что и Рафа�
эль, и Микеланджело помо�
гают в понимании Моцарта
и Бетховена. Музыка спо�
собна наиболее глубоко по�
гружать в содержание, к
примеру, «Божественной
комедии» или «Фауста».

Жизнь продолжалась с
её крутыми виражами судь�
бы. В слаженный дуэт сес�
тёр Азаматовых вторг�
лась… любовь, которая
«нечаянно нагрянет», как в
песне великого Утёсова.
Два года назад младшая
сестрёнка Фарида вышла
за хорошего, самодоста�
точного парня, который
увёз её в Москву. Как при�
знаётся Фатима, она все�
гда, ещё с раннего детства,
ощущала свою ответствен�
ность за сестрёнку, и это
особенно укрепилось пос�
ле ухода родителей. Сегод�
ня она спокойна за судьбу
Фариды.

За минувший год Фати�
ма написала музыку к пяти
новым песням, в содруже�
стве с начинающим поэтом
Тауланом Батчаевым и пре�
подавателем КЧГУ Галиной
Усовой выпущен в сети ви�
деоклип, где одноимённая
песня в её исполнении зву�
чит на фоне Гоначхира, во�
допада Шумка, замкового
камня Карачая и т.д.

Как и у многих творчес�
ких людей, у Фатимы Аза�
матовой есть свой талис�
ман на удачу. Её талисма�
ном во время исполнения
на сцене русских народных
песен является кокошник, с
любовью и старанием изго�
товленный её мамой, го�
рянкой из аула Верхняя
Теберда.

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: лауреат

всероссийских и между�
народных конкурсов Фа�
тима АЗАМАТОВА.
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